



CIRCONNAIRE N° 01/11/25 A

Chers Amis,

Il n'est point de doute qu'avec le développement de l'I.A., notre siècle est devenu une société rétive aux enseignements éthiques, en perte des valeurs chrétiennes et culturelles, et pour qui paraît utopique la vertu de chasteté, l'une des valeurs importantes de la vie chrétienne et africaine. C'est au sein de cette génération dévoyée et pervertie, comme dirait le Christ (Mt 17, 14-21), que le peuple de Dieu a mission de manifester sa vocation chrétienne (Ph 2, 15) : une société qui tend à bannir de son vocabulaire, ou tout au moins à reléguer le concept de chasteté au rang de ceux qui, dans l'Eglise, ont une vocation particulière, tels les prêtres, les religieux/ses ou les laïcs consacrés. Malheureusement, les scandales dénoncés au sein de cette catégorie ne facilitent guère une juste appréciation du concept, sa raison d'être et sa beauté. Eu égard aux programmes télévisés et à l'usage croissant de l'intelligence artificielle, d'aucuns pensent qu'il serait difficile, voire impossible, de vivre pleinement cette vertu morale qui conduit au respect de la dignité humaine. Cependant, la célébration de la fête de la Présentation de Marie montre la pertinence de ce concept pour notre temps.

Cette fête issue du Protévangile de Jacques (II^{ème} siècle) est née d'abord au VI^{ème} siècle en Orient sous la dénomination de : Entrée de la Mère de Dieu au temple, et elle est passée ensuite en Occident au XIV^{ème} siècle sous l'égide du Pape Grégoire XI, pour être étendue enfin à toute l'Eglise universelle vers le XVI^{ème} siècle comme signe de gratitude envers Marie pour s'être préparée à accueillir le Sauveur du genre humain ; tout en célébrant ce « OUI » anticipé pour cette vocation unique, l'Eglise invite chaque croyant à vivre à son tour une vie de fidélité et de consécration à Dieu. Cette fête est aussi une action de grâce à Dieu qui a daigné associer l'être humain à son dessein d'amour et de salut de l'humanité. L'Eglise actualise le geste des parents de Marie éprouvés par la stérilité, qui avaient promis de consacrer à Dieu le fruit de leur union. Selon la tradition, cette consécration aurait été ratifiée par Marie qui aurait dansé devant l'autel du Seigneur. Depuis lors, elle est devenue le symbole de la disponibilité et de la pureté du cœur de celui ou celle qui choisit d'appartenir à Dieu sans partage. C'est pourquoi la date du 21 novembre est devenue jour des vœux ou de renouvellement pour nombre d'instituts religieux, ainsi que jour de consécration à Marie, Mère de l'Eglise. La tradition de la consécration des néophytes ne trouverait-elle pas ici son origine ?

L'être humain créé à l'image et à la ressemblance de Dieu, est appelé à se laisser disposer par amour pour Dieu, à l'instar de la Vierge Marie qui s'est présentée comme la servante de Dieu. Cette vocation l'oblige à respecter les créatures en général comme dons de Dieu mis à sa disposition pour son bonheur et pour son épanouissement ; car, comme nous l'enseigne Saint Irénée, la gloire de Dieu, c'est l'épanouissement de l'homme. On comprend alors pourquoi Yahvé demande compte de la vie d'Abel à Caïn (cf. Gn 4, 10). Tout être humain a donc le devoir de respecter la création et en particulier l'être humain que Saint Paul présente comme le temple de Dieu (cf. 1 Co 3, 9c) : « *Si quelqu'un détruit le sanctuaire de Dieu, cet homme, Dieu le détruira, car le sanctuaire de Dieu est Saint, et ce sanctuaire, c'est vous* » (1 Co 3, 17).

Ce respect de la création oriente l'être humain vers la chasteté, qui consiste avant tout en une maîtrise de soi dans le domaine sexuel et affectif, et à ne point faire de l'autre un objet de satisfaction car il est non seulement à l'image de Dieu et soi-même temple de Dieu. Autrement dit, la chasteté n'est point réservée à quelques-uns, mais elle concerne tous. Elle est essentiellement un guide pour conduire les hommes et les femmes vers une vie d'amour véritable allant au-delà des désirs physiques et égoïstes ; on ne saurait prétendre aimer Dieu, sans aimer le prochain. Et le vrai amour pour le prochain suppose de reconnaître Dieu chez l'autre. C'est donc pour le croyant, plus qu'une question de commandement ou de loi imposée de l'extérieur, une manière de se rapprocher du Dieu qu'on aime profondément à l'instar de Marie qui s'est donnée toute entière, convaincue d'être aimée de lui : « *Il s'est penché sur son humble servante* » confessera-t-elle dans le Magnificat (Lc 1, 48a). Une telle vision développe une vie intérieure plus grande et permettra d'orienter ses désirs et ses émotions vers des engagements spirituels ou sociaux, et de surmonter ainsi avec la grâce de Dieu, ses mauvaises tendances charnelles.

QUELQUES INFORMATIONS

- * Nous exprimons nos vives reconnaissances aux organisateurs de la journée du jubilé des catéchistes du diocèse, acteurs essentiels de l'évangélisation ; nous en profitons pour rappeler la journée de prière pour les Forces de Défense et de Sécurité qui aura lieu le 30 décembre 2025 au Camp militaire de Kandi.
- * L'envoi en mission des stagiaires du centre de formation de Gogounou aura lieu le 04 décembre 2025 dans ledit centre à partir de 09 H. Merci de venir nombreux encourager nos vaillants catéchistes.
- * Nous avons la joie de vous annoncer l'ordination sacerdotale de l'abbé Silvernys T. ONWUBUYA qui aura lieu le 20 décembre 2025 à Malanville à l'occasion de la célébration des 70 ans de la paroisse. Prions pour lui.
- * Nos félicitations au Saint-Père et à la Secrétairerie d'Etat, pour la nomination comme Nonce apostolique près le Burkina et le Niger, du Père Éric SOVIGUIDI, dont la consécration épiscopale a eu lieu à Cotonou le 15 novembre 2025 ; nos sincères vœux à Mgr Victor AGBANOU pour ses noces épiscopales, le 04 novembre
- * Nous exprimons nos sincères condoléances aux familles éploées par le décès de :
 - Madame Hélène GUERA, ancienne sage-femme du Centre REGINA PACIS de Fafa, décès survenu le 11 octobre à Kandi et inhumée le même jour.
 - Le Père Léonard GORAGUI, du diocèse de Parakou, survenu le 10 octobre 2025 et inhumé au séminaire Providentia Dei à Gah Baka le 18 octobre 2025.
 - Sœur Marie Martin DAGAN, ancienne maîtresse de novices des Sœurs ocpsp, survenu le 21 octobre 2025 et inhumée le 22 octobre 2025 à Calavi.
 - L'abbé Luc ASSOUMA, prêtre du diocèse de Cotonou, survenu le 22 octobre 2025 et inhumé le 10 novembre 2025 au cimetière du Grand séminaire Saint Gall de Ouidah.
 - Mgr Barthélémy ADOUKONOU survenu le 27 octobre 2025 et inhumé le 03 novembre 2025 dans la chapelle du grand séminaire Saint Paul de Djimè.
 - l'abbé Luc SEGNONAN, prêtre du diocèse d'Abomey, décédé le 04 novembre 2025 et inhumé le 21 novembre 2025 à Djimè.
 - Jean-Marie AWADIDA, grand frère de Sœur Clotilde AWADIDA, ocpsp, survenu le 08 novembre 2025.
 - Odette AGUEMON, maman de Sœur Léonie MEDJIGBODO, ocpsp de Kandi, décès survenu le 14 novembre 2025, et dont l'inhumation est fixée au 13 décembre 2025 à Porto-Novo.

- * Nous saluons l'arrivée ce 30 novembre 2025 de Madame Eliane LEVY que nous ne présentons plus. Nous lui souhaitons un excellent séjour parmi nous
- * Nous saluons aussi les jeunes missionnaires de l'école *Jeunesse & Bonheur* qui ont choisi de venir faire une expérience de la mission en terre de première évangélisation comme la nôtre. Puisse le Seigneur faire fructifier en eux le désir de se dédier tout entier au Seigneur !
- * Nous rappelons les vœux de fin d'année fixés dans le calendrier pastoral pour les dates suivantes : 29 décembre 2025 (agents pastoraux) et 10 janvier 2026 (laïcs).

La chasteté n'est pas à confondre avec l'abstinence. Elle est essentiellement un comportement d'amour et concerne aussi bien les personnes dites consacrées que les hommes mariés. La traduction dans certaines langues locales trahit à tort l'accent sur l'acte sexuel ou le célibat ; car on peut bien n'avoir point vécu une relation intime sans pour autant être chaste. Les diverses applications sur nos portables constituent des risques permanents pour enfreindre à cette vertu morale rappelant le respect pour soi-même et pour les autres ; elle ne saurait être considérée comme une privation non assumée. Les personnes consacrées en font un acte essentiel de leur vie, non seulement pour être tout à Dieu au service des hommes, mais encore pour anticiper ici-bas la vie future au-delà de la mort à laquelle nous sommes tous appelés. Nous avons été créés par amour et pour l'amour.

C'est par la méditation et une vie spirituelle profonde que l'on arrive à l'assumer pleinement. Demandons l'intercession de la Vierge Marie pour obtenir la grâce de pouvoir vivre nos relations mutuelles dans la chasteté à l'instar de la Sainte famille de Joseph, Marie et Jésus.

Excellente fête de la Présentation et grande union !

